

Buchbesprechungen = Comptes rendus de livres

Objektyp: **Group**

Zeitschrift: **Schweizerische Zeitschrift für Forstwesen = Swiss forestry journal = Journal forestier suisse**

Band (Jahr): **141 (1990)**

Heft 3

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

EGGER, M.:

Wald und Tourismus – Wechselwirkungen, Perspektiven, Strategien

(Berner Studien zu Freizeit und Tourismus, Heft 23)

237 Seiten, Forschungsinstitut für Freizeit und Tourismus an der Universität Bern, Monbijoustrasse 29, 3011 Bern, 1989, Fr. 25.–

Das Projekt «Wald und Tourismus», das von einer breiten Trägerschaft aus Institutionen der Bereiche Tourismus, Forstwirtschaft, Verkehr und Umweltschutz begleitet wurde, beleuchtet unter dem Eindruck zunehmender Waldschäden die vielfältigen Beziehungen, die zwischen Wald und Tourismus bestehen. Die Arbeit versteht sich als allgemeiner Beitrag zur langfristigen Erhaltung des Berggebietes als Natur-, Lebens-, Wirtschafts- und Erholungsraum.

Der touristische Druck auf den Wald wird unterteilt in direkte Einwirkungen wie Rodungen und Wintertourismus sowie in indirekte Belastungen durch die Luftverschmutzung. Für die verschiedenen Emittenten wird der tourismusbedingte Anteil an der gesamtschweizerischen Belastung dargestellt.

Die Auswirkungen der Waldschäden, deren Entwicklung leicht pessimistischer angenommen wurden, als sie im Moment beobachtbar sind, auf den Tourismus werden in zweierlei Hinsicht als existentiell betrachtet. Einerseits besteht ein erhöhtes Risiko durch die Verminderung der Schutzwirkung des Waldes und andererseits tritt ein erheblicher Verlust an Attraktivität der Landschaft ein. Als Folge davon wird mit einer Verlagerung des Tourismus aus den betroffenen Bergregionen gerechnet.

Bei den Massnahmen zur Walderhaltung wird der Luftreinhaltung ein sehr breiter Platz eingeräumt. Für jede Massnahme aus den Bereichen öffentlicher Verkehr, Individualverkehr und Heizungen wird neben der lufthygienischen Wirksamkeit auch ihre Auswirkung auf den Tourismus aufgezeigt.

Bei den forstlichen Massnahmen wird unterschieden zwischen waldbaulichen Massnahmen, Infrastrukturmassnahmen und techni-

schen Schutzmassnahmen. Auch hier wird auf die enge Verbindung zwischen Wald und Tourismus hingewiesen, sei es zur Frage der forstlichen Arbeitskräfte oder einer möglichen Mitfinanzierung forstlicher Projekte durch den Tourismus.

Abschliessend werden 21 Strategien zur Walderhaltung aus der Sicht des Tourismus formuliert. Sie richten sich primär an touristische Entscheidungsträger und sollen mögliche Wege vorschlagen, wie die aufgezeigten Probleme in einer gewünschten Richtung beeinflusst werden könnten. Zu jeder Strategie werden für die drei Trägerebenen national/kantonal, lokal und betrieblich/individuell konkrete Vorschläge zu deren Realisierung aufgeführt.

– Bereich Luft: vorwiegend bekannte Massnahmen, die aber speziell für das touristische Umfeld weiterentwickelt wurden.

– Bereich Planung: ganz allgemein Ausrichtung auf eine ökologisch orientierte Tourismusplanung, Begrenzung des touristischen Angebotes, Rücksichtnahme auf Gefahrenzonen und Erstellung von Alarmorganisationen.

– Bereich Wald: Es fällt auf, dass für einmal die Initiative für walderhaltende Massnahmen nicht vom Waldbesitzer oder Forstdienst ausgehen muss, vielmehr wird von den Tourismusverantwortlichen das Bewusstsein gefordert, dass ein qualitativer Tourismus nur in einer intakten Umwelt und somit mit einem gesunden Wald möglich ist.

Die vorliegende Arbeit bietet einen breiten Überblick über das Beziehungsgefüge zwischen Wald und Tourismus. Schwerpunktässig setzt sie sich jedoch mit der tourismusbedingten Luftverschmutzung sowie Möglichkeiten des Tourismus zur Luftreinhaltung auseinander. Der Tourismus ist auf den Wald angewiesen, weshalb grundsätzlich alle Massnahmen zur Walderhaltung im Interesse des Tourismus liegen sollten. Die angesprochenen Probleme werden sich auch ohne katastrophale Folgen der Waldschäden in unmittelbarer Zukunft stellen. Im Sinne von Gedankenanstössen zu Lösungsmöglichkeiten verdienen die vorgeschlagenen Strategien deshalb eine besondere Beachtung.

A. Guntern